

## Agrupación Excursionista de Granollers

ADHERIDA A LA FEDERACION ESPAÑOLA DE MONTAÑISMO Y A LA FEDERACION CATALANA DE ESQUI

AVENIDA GENERALISIMO FRANCO, 73, 1º.

#### La Industria textil

La industria de los tejidos, que es la más importante que poseemos, y la única de alguna categoría, ha sido poco estudiada por los historiadores, economistas e industriales, en su aspecto histórico-económico. Los trabajos del malogrado don Antonio Manuz, muy estimobles, no eran más que una introducción al tema. Mayor importancia para el estudio de la industria en general, tendrán los trabajos en curso de un profesor francés en Barcelona, sobre la industrialización de Cataluña, pero todavía no han sido terminados. Otras citas podrían encontrarse en las obras generales de historia y de economía, pero el estudio más completo hasta la fecha ha sido el de don Lucas Beltrán, publicado en 1943, con el título «La industria algodonera española». La historia y el progreso de esta industria están examinados con magníficos datos que el autor ha recogido de libros dispersos y están analizados diversos aspectos con la mencionoda actividad relacionados. Datos estadísticos al final del libro, señalan el estado actual de esta producción.

La lectura de este trabajo lleva el ánimo a diversas consideraciones. En primer lugar el acantonamiento geográfico principal de esta industria, acaecido en Cataluña y más concretamente en las provincias de Barcelona y de Gerona. De los 161.500 obreros de la actividad algodonera, 116.800 están en la primera provincia y 11.200 en la segunda. Y ya es sabido como en la industria de lana, también Barcelona lleva la primacia, lo mismo que en la de seda (en 1935, Cataluña tenía 37.600 obreros de esta especialidad) Si a través de las cifras conocidas, examinamos la distribución actual de la industria textil española y lo comparamos con la que tenía a fines del siglo XVIII, las diferencias son extraordinarias. El €Censo de Frutos y Manufacturas de España» publicado en 1803, nos detalla bastante la distribución industrial de la época; Primeramente la industria algodonera era la menos importante de las textiles y aquella estaba ya situada sobre todo, en Cataluña, algo en Valencia y escasamente en Sevilla. Además, en la propia Cataluña tenía mucha más importancia la de lino y cáñamo y algo menos la de lana.

Pero era fundamentalmente en la industria lanera, que el resto de los reinos y provincias de España predominaban, Se comprende fuera así, puesto que la primera materia, la lana de los grandes rebaños españoles, preponderaba fuera de Cataluña. Sobre 93 500 operarios de esta fabricación en toda España, sólo 2145 correspondían a nuestra región. En cambio, teniendo en cuenta el cambio de maquinaria efectuado, Cataluña tiene ahora preponderancia, ya que posee más del 80 por ciento de la industria lanera total.

El problema pues se presenta así: esta región tiene la inmensa mayor parte de

la industria textil en la actualidad, mientras que en 1800 la proporción era al revés, con el detalle siguiente.

Industria	Operarios en Cataluña	Operacios en el total de España
De lino y cáñamo	7,615	87.615
De lana	2.145	93.502
De seda	3.211	19.034
De algodón	6.321	7.217
De esparto	- 17	3.551
	Total 19292	210919

Si la fabricación de tejidos de algodón ha preponderado en Cataluña desde 1800 hasta ahora, la explicación probable ha sido la de la presencia del puerto en Barcelona, aunque otros puertos habían en el Mediterráneo y Atlántico español. En cambio para los tejidos de lana por ejemplo, no sólo no había que importar la primera materia en el resto de España, sino que ha debido trasladarse a la periferia modernamente, perdiéndose la mayor parte de la fabricación en el interior del país

En el examen de estos fenómenos, hay que tener en cuenta sin embargo, la enorme transformación industrial, con la invención de los telares mecánicos. Esto ha desplazado grandemente la industria hacia las corrientes de agua, hacia las proximidades marítimas de arribo de carbón, hacia las poblaciones con ferrocarril, antes del autocamión. Pero muchas de estas circunstancias no han sido privativas de las provincias de Barcelona y Gerona. La discriminación de las causas productoras de este incremento industrial en parte de Cataluña, no es nada fácil. La laboriosidad proverbial de los cat<mark>alanes</mark>, el impulso para las empresas mercantiles e industriales de su close media, el espíritu de ahorro (a menudo tan censurado, aunque a veces puede efectivamente ser excesivo) ha creado un principio de riqueza, que es el principal fermento del crecimiento y mejoramiento industrial. El esfuerzo personal, llevado con tenacidad y persistencia lo ha proseguido. Ello ha creado las mejores industrias nuestras, de forma que los abuelos o bisabuelos de los actuales propietarios, eran simples obreros que fundaron la industria de manera incipiente. Ejemplos como estos últimamente citados, se encuentran por todas las poblaciones, y cada uno de nosotros conocemos alguno de ellos o incluso otras personas que han empezado ahora a crear la nueva industria. Además la fortuna de los fabricantes no les ha hecho dormir sobre sus laureles, y en general prosiguen sin descanso en el trabajo. Ilevando personalmente sus negocios.

Este carácter y las condiciones geográficas y tradicionales han podido desplazar hacia la región catalana, la producción industrial de tejidos en su cantidad principal. La posibilidad de obtención de fuentes de energía, ha tenido buena parte en ello, pero como hemos insinuado antes, no ha sido privativo de nuestra región. Varias concausas pues, han producido el fenómeno examinado.

Una vez ya creada la moderna industria, se ha tratado simplemente de mejorarla. Si el acicate económico no es suficiente, es a lo menos la base fundamental. Es de esperar que la buena comprensión entre las clases capitalista y productora, lleven adelante la industria del país, mejorando el nivel de vida y capacidad adquisitiva de todos los ciudadanos, que es en definitiva el mejoramiento de la patria.

#### Notas

Con destino a la suscripción abierta para la adquisición de una tienda de campaña, se ha recibido en Secretaría la cantidad de 35 pesetas, donativo de nuestro consocio Sr. D. Joaquín Trullás.

#### Sección Esquí

Muchos asociados han inaugurado la temporada, aprovechando las pasadas fiestas, que con nieve abundante hace suponer que este año se prolongue, por poco que nieve algo más, permitiendo así se celebre la tradicional carrera local.

Semanalmente se solicitará billete colectivo, mientras circule el tren blanco. Con anticipación, los que deseen acogerse al mismo, deben ponerse en contacto con el secretario José Riera, el cual notificará quien va de Vocal-guía de la excursión.

—Se ha recibido una circular de la Federación Catalana, avisando que procede a la renovación de las «tarjetas de federado». Paro efectuarla, deben entregarla en la secretaría de esta sección. Los que deseen este año solicitarla, han de entregar 2 fotos carnet.

El importe, tanto renovada como nueva, es de 23 pesetas.

Con la tarjeta, se obtiene: el seguro de accidentes y el derecho a recibir el Anuario de la F.E.D.E., siendo además necesaria para obtener la licencia de corredor.

—Hay en nuestro local, a la disposición de quien interese, una copia del discurso del deportista Mr. Arnold Lunn, que nos ha mandado la Federación Catalana—pronunciada en Barcelona el pasado mes y que, por la personalidad del conferenciante y sus constantes trabajos para la difusión y popularidad del esquí, la hacen sumamente amena e interesante.

#### Programa de Excursiones

#### MES DE ENERO

Día 13 Segunda excursión de la Sección de Estudios a Vallensana y Puig Castellar, por Montcada.

Salida, a las 7'55 por la estación de M. Z A .. Presupuesto, 5 pesetas. Vocal, J. Estrada.

Días 27 y 28 Excursión a las Guillerfas, Can Toni Gros, Pruit, Rupit, Susqueda y La Cellera.

Salida, a las 6'10 por la estación del Norte.

Vocal, S. Llobet.

a

### SEGUROS

# Novellas

Teléfono 276

GRANOLLERS

### Confitería

## Farnés

A. Clavé, 32

Teléfono 117

GRÁFICAS F CARRERA. TEL 208 - GRANOLLERS